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Plan a la Vista
Tras el Congreso de Emprendedores Amazónicos 2023, se 
alista documento transversal que trace la ruta del 
Desarrollo Sostenible. 

Fotos: VÍCTOR CH. VARGAS

Samuel Dyer, presidente 
de Pro Amazonía, y Oseas 
Barbarán, presidente de 
la Confederación de 
Naciones Amazónicas del 
Perú, CONAP, entre los 
organizadores del evento. 
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Tren Ecológico Transamazónico sería mixto, de carga y pasajeros. Se trata del medio con menos impacto con el medio ambiente.  

Exprimera ministra Violeta Bermúdez, hoy con USAID, y ex MEF Luis Carranza.

Tramo Tambo del Sol-Pucallpa es de 570 kilómetros, y es el prioritario. 

L
UIS Carranza contó que la 
noche anterior se tomó una 
cerveza helada en la Casa 

de Fierro, la famosa estructura 
prefabricada diseñada por Gusta-
vo Eiffel, construida en Bélgica y 
comprada por Julio H. Toots, uno 
de los aventureros que se convir-
tieron en millonarios durante el 
boom del caucho. Desde esa vista 
privilegiada, el ex ministro, hijo 
de militar que terminó el colegio 
en Iquitos, constató que nunca 
había visto la ciudad tan sucia. 
“Algo hay que hacer”, comentó. 
Un leve murmullo se extendió por 
el auditorio.

La mitad de esa obra fue reven-
dida al socio de Fitzcarraldo, que 
pretendió erigirla en Madre de 
Dios. Pero el nivel del agua no 
permitió su traslado y se termi-
nó por rematar como chatarra. La 
otra mitad fue la que se levantó en 
la plaza mayor de Iquitos y quedó 
como un souvenir de aquella era 
interrumpida en 1915, como los 
palacios que todavía languidecen 
en medio de la selva. Esa plaza, 
antes presidida por la Casa de 

Fierro, es hoy invadida por moto-
taxis que van pegados el uno al 
otro.

Durante su exposición en el 
Congreso de Emprendedores 
Amazónicos (CEA), Carranza des-
tacó la reciente modificación en el 
Parlamento para mejorar la dis-
tribución del canon y sobrecanon 
petrolero en Loreto, que asigna 
más recursos para los gobiernos 
locales y el gobierno regional. Era 
uno de los ítems en la larga lista 
pendiente para la Amazonía. Los 
índices sociales deben ser rever-
tidos y Carranza subrayó que “la 

respuesta humana a los incenti-
vos es natural e innata”. 

Samuel Dyer, presidente de 
Pro Amazonía, organizadora 
del evento que juntó por prime-
ra vez a la Mancomunidad Ama-
zónica de gobernadores, alcaldes 
provinciales, comunidades nati-
vas y el GCF Task Force con las 

Cámaras de Empresarios Ama-
zónicos y el Grupo Pro Amazonía. 

EL PLAN
Una de las ideas fuerza del 

Congreso fue el objetivo de con-
sensuar un Plan Estratégico de 
Desarrollo para la Amazonía. 
Dyer recordó sus propias expe-

riencias empresariales con dichos 
planes y calculó que uno como 
el que se plantea ahora costaría 
alrededor de US$5 millones. 

El empresario coincidió con 
las autoridades presentes en el 
sentido de promover los empren-
dimientos privado productivos 
pequeños, medianos y grandes, 

Los índices sociales 
deben ser 
revertidos y 
Carranza subrayó 
que “la respuesta 
humana a los 
incentivos es 
natural e innata”.

Las “locomotoras”: 
protección de 
bosques y 
reforestación, acui-
cultura, ecoturismo, 
agroindustria y 
explotación respon-
sable de recursos.

pero conservando y respetando 
el medio ambiente. La amena-
za del cambio climático, con los 
ojos del mundo puestos sobre la 
región, es también una oportuni-
dad para acceder “a recursos eco-
nómicos y financieros con tasas de 
interés blandas para los pequeños 
y medianos emprendedores priva-
dos, familiares, corporativos y de 
las comunidades nativas”. 

En ese orden de ideas, las acti-
vidades ilícitas -tala ilegal, mine-
ría ilegal, narcotráfico- deben ser 
combatidas con los cinco secto-
res de “locomotoras” formales que 
tuvieron diversas exposiciones en 
el CEA: protección de bosques 
y reforestación con maderas cul-
tivadas, acuicultura, ecoturismo, 
agroindustria y explotación res-
ponsable de los recursos natura-
les. Como puede observarse en las 
notas siguientes, el eje de conecti-
vidad es crítico y transversal. 

TREN DE SUEÑOS
El Tren Ecológico de la Amazo-

nía es uno de los proyectos bandera 
para el desarrollo de la región. El 
primer tramo que fuera propuesto 
ya en el primer Congreso Empresa-
rial Amazónico del 2019 es el de los 
570 kilómetros entre Tambo del Sol 
y Pucallpa (ver mapa). El proyec-
to fue muy comentado en este Con-
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Consenso 
Loretano
Gobernador René Chávez apunta a trabajo 
articulado para arribar a plan estratégico. 

E
L gobernador regional de Lore-
to, doctor René Chávez, partici-
pó en el Congreso de Empren-

dedores Amazónicos (CEA) 2023 reali-
zado en Iquitos y en su calidad de anfi-
trión inició su intervención con una 
clara premisa. 

“El objetivo de este evento es reu-
nir a empresarios y emprendedores 
para que, con los diferentes actores 
políticos y sociales, se pueda gene-
rar un modelo que permita el desa-
rrollo sostenible y que cumpla con los 
más altos estándares de calidad sien-
do compatibles con el medio ambien-
te”, explicó.  

Añadió que “en este espacio se 
busca intercambiar experiencias, pro-
mover inversiones e innovaciones 
para los emprendimientos comunita-
rios, corporativos, y que busca crear 
consensos entre los diferentes secto-
res, actores, instituciones y las regio-
nes de la Amazonía”. 

La clave está precisamente en la 
articulación entre los distintos actores: 
autoridades, empresarios, emprende-
dores y comunidades. En ese sentido, 
se trató de un encuentro inédito para 

la gran región amazónica.
El gobernador René Chávez recal-

có que “tenemos como visión consen-
suar un plan estratégico al 2050, que 
permita impulsar de manera acelerada 
el desarrollo integral, inclusivo y sos-
tenible.

Conceptos clave: consensuar, pero 
también acelerar.

“Buscamos como gobierno regional 
y gestión de servicio social propiciar un 
espacio de unión entre todos los sectores 
de la sociedad pública y privada a fin de 
integrar este plan estratégico para el 

desarrollo de la región Loreto”, destacó. 
El gobernador René Chávez pidió 

“a todos nuestros emprendedores que 
se encuentran presentes y a los que 
nos miran desde el mundo de la tecno-
logía para que apuesten por los recur-
sos naturales y su transformación a fin 
de que generen riqueza compartida”. 
Y urgió a “que miremos a la Amazo-
nía en toda su dimensión por su rique-
za, teniendo en cuenta la conservación 
y aprovechamiento de nuestro capital 
natural, y que puedan asumir compro-
misos para que sus inversiones contri-
buyan a la prosperidad”. La meta es 
generar emprendedores creativos que 
puedan desenvolverse en un mundo 
altamente competitivo, y que a la vez 
sean coherentes con su visión de la 
Amazonía. 

“Nuestra gestión se basa en el tra-
bajo articulado en salud, educación, pro-
ducción, turismo, agricultura e inver-
sión”, indicó el gobernador Chávez. 
Los desafíos planteados en el CEA son 
también oportunidades. Los índices de 
pobreza monetaria de la región están 
entre los más altos del país. Las bre-
chas y el déficit de conectividad son las-
tres que no han podido ser superados. 
En Loreto, apenas 1 de cada tres per-
sonas tiene energía eléctrica, agua y 
alcantarillado. 

“Apuesten por los recursos naturales y su transformación para generar 
riqueza compartida”.

Sonrisa amazónica. 

“Miremos a la 
Amazonía en toda su 
dimensión por su 
riqueza, teniendo en 
cuenta la conserva-
ción y aprovecha-
miento de nuestro 
capital natural”.

El gobernador expresó su optimis-
mo “ante este escenario que nos brin-
da la oportunidad de generar nues-
tro desarrollo respaldado por la princi-
pal fortaleza que es nuestro patrimo-
nio natural”. Al respecto, añade que “al 
ser utilizado de forma sostenible puede 
asegurar el crecimiento económico y 
por ende mejorar la calidad de vida de 
la población de la región a través de la 
inversión”.      

greso de Emprendedores Amazóni-
cos 2023.

“El tren tiene todas las venta-
jas y el costo baja sustancialmen-
te, lo que hace más competitivo el 
transporte de nuestras mercan-
cías y disminuye los precios de los 
alimentos que se llevan y traen 
desde y hacia la costa y sierra”, 
señaló Dyer.

En 2020, una evaluación de 
los progresos en la Declaración 
de Nueva York sobre los Bosques 
(NYDF por sus siglas, salida de 
la Cumbre del Clima de Naciones 
Unidas) advirtió que la construc-
ción o mejora de 12 mil kilómetros 
de carreteras en los países amazó-
nicos podría causar la deforesta-
ción de 2,4 millones de hectáreas 
en las próximas dos décadas.

Marc J. Dourojeanni, fundador 
y vicepresidente de Pronaturale-
za, quien ofreció una conferencia 
magistral durante el CEA, sostuvo 
que, si bien la construcción de los 
trenes no está libre de impactos, “la 
gran ventaja de las ferrovías en la 
Amazonia es que el tren se detiene 
solo en las estaciones y no en cual-
quier lugar. Si estas se construyen 
estratégicamente, solo donde la tie-
rra es propicia para la agricultura 
y donde existen programas de asen-
tamiento rural, se evita o se dificul-
ta que los bosques en general y en 
particular las áreas naturales pro-
tegidas o indígenas sean amena-
zadas”.

Añadió que “si una ferrovía 
atravesara los parques nacionales 
Sierra del Divisor de Brasil y Perú, 
en lugar de la Carretera Intero-
ceánica Central Peruana que está 
propuesta, se tendría una situa-
ción del tipo “win win”. En efec-
to, se uniría Cruzeiro do Sul con 
Pucallpa sin estimular la defores-
tación de esas áreas y se facilita-
ría el turismo en ambos parques”.  

TITULACIÓN CRÍTICA
Dourojeanni tocó otro punto 

central, que es el de la titula-
ción pendiente. “Se estima que de 
los 11 millones de hectáreas que 
ya han sido deforestadas, unos 4 
millones ya tienen títulos”, dijo, 
“que incluyen propiedades priva-
das, comunidades nativas y cam-
pesinas. Esas hectáreas son en 
gran parte las productivas”. 

Pero, por lo tanto, quedan otros 
7 millones sin titulación. “Restan-

do los 2 millones de hectáreas de 
tierras deforestadas extremada-
mente degradadas, “sobrarían” 5 
millones que en su mayor parte no 
están tituladas por ser clasifica-
das como de aptitud forestal, pero 
podrían serlo. Por eso se propone 
regularizar y sanear la propiedad 
y el uso de la tierra ya deforesta-
da en esas condiciones”. 

Estos cambios tendrían que ir 
acompañados de asistencia tec-
nológica para incrementar la pro-
ductividad y tener prioridades 
como la agroforestería, agricul-
tura y ganadería ecológicamen-

te compatibles, mantenimiento y 
uso sostenible del bosque natural 
en sus propiedades y reforestación 
con fines industriales. 

El sector forestal, propuso 
Dourojeanni, debe hacer su parte 
con el manejo efectivo de bosques 
naturales de producción, facilitar 
negocios en base a carbono, y evi-
tar eficazmente las invasiones. 

Un poderoso ejemplo de la 
necesidad de contar con el plan 
estratégico que vincule todas las 
ramas del gran árbol amazónico.  

“Cinco millones de 
hectáreas que en su 
mayor parte no 
están tituladas por 
ser clasificadas 
como de aptitud 
forestal, podrían 
serlo”.

Tener prioridades 
como la agrofores-
tería, agricultura y 
ganadería ecológi-
camente compati-
bles, y refores-
tación con fines 
industriales.

Experto Marc J. Dourojeanni, fundador y vicepresidente de Pronaturaleza.
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Declaración de Iquitos
Trascendente documento marca líneas directrices para la Amazonía.  

Presidenta Dina Boluarte anunció financiamiento de S/ 200 millones anuales para plan de cierre de brechas en la región.
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E
L overhaul de la identidad 
corporativa del Grupo AJE 
tiene como punta de lanza 

a Bio Amayu, la línea de jugos de 
super frutos peruanos con una gran 
historia detrás. Particularmente 
relevante es la experiencia de aliar-
se con las comunidades del Parque 
Nacional del Manu. Allí los Osos 
de Anteojos –única especie de oso 
de América del Sur– vivían ame-
nazados por sus incursiones en los 
cultivos de maíz. Las comunidades 
cambiaron al aguaymanto, que es 
adquirido por la empresa, y se com-
prometieron a proteger a los anima-
les. Augusto Bauer, CEO adjunto de 
AJE, cuenta la filosofía detrás del 
cambio.  

–¿Cómo nace la idea de 
desarrollar una línea de súper 
frutos en la Amazonía? 

Creo que nace de “locos” como 
Jorge López-Doriga –director global 
de Sostenibilidad del grupo– y la 
curiosidad que teníamos con los mis-
mos fundadores de decir oigan, esta-
mos en el Perú. Y estamos en 20 paí-
ses que representan el 70% de la bio-
diversidad del planeta. ¿Seguimos 
desarrollando bebidas en base a pro-
ductos artificiales o ponemos en valor 
estos productos oriundos de la selva 
amazónica? Todo se emparejó con la 
agenda contra el cambio climático y 
había que hacer cosas diferentes. Nos 
propusimos crear el mercado y crear 
el concepto del triple win: hagamos 
llegar al usuario bebidas más salu-
dables, que tenga un impacto con la 
comunidad y tener un impacto posi-
tivo con el cuidado del planeta. Nos 
pareció muy potente. 

–El impacto corporativo tam-
bién ha sido muy grande, ¿no? 
Por delante de la marca está Bio 
Amayu.  

Lo trabajamos mucho con nues-
tros colaboradores. En los últimos 
seis años hemos insistido en hacer 
un walk the talk, no pregonar tanto 
hacia fuera sino trabajar hacia 
adentro para crear ese sentido de 
compromiso, de pertenencia orgullo-
sa, de decir qué bonito lo que esta-
mos haciendo por nuestros países, 
nuestra gente y nuestra selva. Cree-
mos que es hora de contagiar tam-
bién a otras compañías, institucio-
nes e ideas que se sumen a inicia-
tivas que generen impacto. Esto ya 
no es un tema de marketing ni un 
psicosocial. Hay calentamiento en la 
tierra, lo estamos viviendo. Somos 
de los países más impactados. 

–Precisamente no se observa 
que otras corporaciones hagan 
ese perfil de trabajo con las 
comunidades. ¿Por qué les es 
tan difícil? 

No es que yo genero una cadena 
productiva facilito, mañana tengo 
el proveedor y listo. Acá tengo que 
construir una relación con la comu-
nidad. No es un tema de un mes. Y 
la comunidad está aislada de la otra 
comunidad. Puedes trabajar con las 
cámaras de comercio y lo que quie-
ras, pero esto es otra cosa. 

–¿Rompe con los paradigmas 
corporativos? 

Totalmente. El modelo logísti-
co es otra cosa. Tengo que llevar 
el producto en bote, conseguir los 
motores, es ineficiente como lo quie-
ras mirar. Tienes que ir buscando la 
eficiencia, pero lo primero es tener 
el insumo para convertirlo en una 
bebida y que haya mercado. Des-
pués me preocupo qué tan rentable. 

–¿Cuáles son las proyeccio-
nes?

Infinitas pero retadoras. Tienes 
que crear nuevos hábitos de consu-

Osos de Anteojos eran amenazados por ir tras el maíz. Hoy son protegidos. 

mo con sabores que no están en el 
paladar de la gente. Por ejemplo, 
hemos desarrollado shots que están 

“Creemos que es 
hora de contagiar 
también a otras 
compañías, 
instituciones e ideas 
que se sumen a 
iniciativas que 
generen impacto”.

La experiencia del Grupo AJE con las comunidades 
amazónicas en los jugos de super frutos.

Augusto Bauer, CEO adjunto de AJE: “No es que yo genero una cadena productiva facilito, mañana tengo el proveedor y listo. Acá tengo que construir una relación con la comunidad”.  

teniendo éxito en el mercado perua-
no, pero son mercados incipientes 
para este tipo de categoría todavía. 

El aguaje, otro de los sabores sobre 
la mesa. 

Shot de Cambios
En Asia y Estados Unidos te ven-
den shots en la farmacia, supermer-
cados, en las cajas de la tienda de 
conveniencia. Estos son naturales, 
no tienen taurina ni nada de eso. 
Eso sigue ayudando a comprar más 
insumos de las comunidades ama-
zónicas. Estamos abriendo nuevas 
categorías.

–Ahora van a replicar el 
modelo de carbono neutral para 
Machu Picchu en Tikal, Guate-
mala. 

Ese es otro brazo. Estamos en paí-
ses que tienen una riqueza cultural 
espectacular y queremos protegerla 
también. Y ahí se asocia mucho con 
el Agua Cielo, que queremos conver-

tirla en la marca protectora. Estamos 
en Machu Picchu, Galápagos, vamos 
a proteger Tokal, estamos protegien-
do Angkor Wat en Camboya, Ayutta-
yah en Tailandia. Muchos de estos 
sitios incluso están en calidad de 
abandono por parte de las autori-
dades. Las Pirámides de Giza están 
en un entorno que da pena. Si tene-
mos la fábrica a unos kilómetros de 
las pirámides como no vamos a ayu-
dar a protegerlas. Ya se está crean-
do una competencia entre los países 
para saber quién protege más rápi-
do su patrimonio. Los colaboradores 
que entran a la empresa saben que 
tiene un propósito trascendente. La 
conexión es espectacular. 
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Acento Privado

Tesoro Ecológico 

Ricardo Boria, presidente de la Cámara de Comercio 
de Loreto, pone la conectividad por delante.

Fermín Chimatani, presidente de Anecap, demanda 
que las comunidades sean socias, no beneficiarias. 

Secuestro de barcazas evidenció extorsión.

U
NA constante entre los 
gobernadores es reclamar 
mayor autonomía presu-

puestal y funcional. Sin embargo, 
los resultados que conocemos no son 
buenos. ¿Qué opina?

El Estado no es el mejor admi-
nistrador. Lo que debemos hacer es 
dar más preponderancia a la parte 
privada. Muchas empresas quieren 
venir, pero nos chocamos con una 
realidad donde no existen las condi-
ciones necesarias. 

–¿Cuáles son los principales 
puntos de la agenda? 

Número uno, la conectividad. 
Por 201 años, Iquitos nunca ha esta-
do conectado con el Perú. Nos tienen 
aislados y es un compromiso histó-
rico que tiene el gobierno nacional. 
Dos, tenemos la Ley 17037 de la 
Promoción y la Inversión en la Ama-
zonía, promulgada en 1998 y tiene 
un vínculo con el artículo 69 de la 
Constitución que dice que “el Esta-
do promueve el desarrollo sostenible 
de la Amazonía con una legislación 
adecuada”. No hay normativa espe-
cial. Lo único que hay es una exo-
neración del IGV. Nosotros tenía-
mos el Tratado Peruano Colombia-
no firmado después de la guerra con 
el que se regaló Leticia y el Trape-

cio Amazónico. Se suponía que íba-
mos a poder importar productos de 
cualquier parte del mundo con cero 
arancel. Hoy compites con zonas 
francas que te rodean y hay mucho 
contrabando. 

–La conectividad te lleva a 
otra pregunta que es, ¿cuál? Se 
señala que un tren es más soste-
nible que las carreteras. 

Se declaró de interés nacional 
gestionar la carretera Saramiriza-
Iquitos, que conllevaba poner un 
puente y llegar al estrecho que es 
la capital de Putumayo, Loreto, y 
ahora tenemos el puente más largo 
del Perú que mide alrededor de 
2200 metros. Hace un par de años 
salió que chocaba con un fundo y no 
avanzó más. La presidenta anunció 
que lo iba a terminar. El tren debe-
ría ser una solución para el macro. 
Es una alternativa muy potente 

para que el crecimiento sea orga-
nizado. 

–Luis Carranza destacó en el 
Congreso la modificación de la 
ley para mejorar la distribución 
del canon en Loreto, que asigna 
más recursos a gobiernos regio-
nales y locales. Pero Petrotal 
sufrió el secuestro de dos barca-
zas por parte de organizaciones 
que buscan controlar el fondo 
del 2.5% del valor de la pro-
ducción para las comunidades. 
Se cae en la práctica extorsiva 
¿Por dónde ir? 

El camino es el que han toma-
do. Esto se está convirtiendo en 
un VRAEM. Ese no es un proble-
ma de comunidades sino un pro-
blema terrorista. Y toda la fronte-
ra de Loreto está siendo invadida 
desde Colombia. ¿Cómo controlas 
la migración por los ríos? Necesita-
mos una policía forestal armada que 
realmente defienda nuestro territo-
rio. Esto no es de hoy día. Ya sea por 
el Ucayali, por el Marañón o por el 
sabotaje del oleoducto norperuano. 

–¿El camino entonces es el 
de la recuperación del principio 
de autoridad y una protección 

Sobre caso Petrotal: 
“Se está convirtien-
do en un VRAEM. No 
es de comunidades 
sino de terroristas”.

territorial? 
Correcto. Y el Estado tiene que 

ponerse firme. No hay ni siquiera 
una política para la vigilancia de los 
ríos. La Marina y la Policía se tiran 
la pelota. Tenemos la mayor canti-
dad de microclimas, una geografía 
difícil y poca población para el país 
número 19 del mundo en extensión. 
Pero hay que tener liderazgo. Y creo 
que los empresarios lo que hacen en 
estos congresos es consensuar lo que 
necesitamos para el desarrollo ama-
zónico. Porque si esperamos al Esta-
do ya lo hicimos por 200 años.    

Fermín Chimatani preside la Asocia-
ción Nacional de Ejecutores de Contrato 
de Administración de Reservas Comuna-
les del Perú (Anecap), y lidera el grupo 
Perú de Pueblos Indígenas, del GCF Task 
Force. Chimatani fue parte del comité 
organizador del IV Congreso de Empren-
dedores Amazónicos – CEA 2023.

C
ONSULTADO sobre el papel 
que deben tener las comuni-
dades indígenas en el proyec-

tado plan de desarrollo estratégico de 
la Amazonía, responde que “hay que 
tener en cuenta que nosotros los pue-
blos indígenas y originarios amazó-
nicos coexistimos en toda la Amazo-
nía, incluso mucho antes que la crea-
ción del Estado, por lo tanto, mante-
nemos una cosmovisión muy particu-
lar de concebir de manera integral la 
naturaleza y las relaciones con el hom-
bre, más allá del modelo de economía 
extractivista y colonialista”. 

Chimatani opone las dos facetas 
de la Amazonía. En una es vista como 
un tesoro económico para extraer sus 
tesoros: petróleo, oro, madera y demás 
recursos. En la otra faceta se percibe 
como un tesoro ecológico por la inmen-
sa diversidad de especies que la habitan 
y su inigualable provisión de servicios 

ecosistémicos. 
“En este contexto está la intención 

de construir una visión de Amazonía 
sostenible impulsada por los goberna-
dores amazónicos. En la búsqueda del 
consenso, nuestra participación debe 
darse en un espacio de diálogo en igual-
dad de condiciones como SOCIOS y no  
como beneficiarios”, advierte Chimata-
ni. “Solo así vamos a poder incorporar 
nuestras propuestas de acción climática 
de REDD+ Indígena Amazónico-RIA”.

Para que las comunidades indíge-
nas tengan esa condición de asocia-
dos, Chimatani considera fundamen-
tal que se cumplan condiciones habili-
tantes. Entre las más importantes, la 
titulación de las tierras comunales, el 
respeto a la vida de los líderes y lidere-
sas que defienden sus territorios, respe-

to a la vida de los pueblos indígenas en 
aislamiento voluntario y contacto ini-
cial, y condiciones de salud, educación 
y de impulso a las actividades económi-
cas sostenibles que permitan una vida 
plena de las comunidades.

“Hay varias iniciativas que buscan 
recuperar y poner en valor diversos 
recursos naturales presentes en nues-
tras reservas comunales y que vienen 
siendo manejadas por las diferentes 
comunidades nativas apoyadas por sus 
ECAs (Ejecutor de Contrato de Admi-
nistración) como bionegocios”, señala. 
“Claros ejemplos lo constituyen: el cacao 
nativo, donde a nivel de 5 reservas 
comunales se han identificado aproxi-
madamente 40 variedades con potencial 
para hacer chocolates especiales y que 
pueden incursionar al mercado Bean 
To Bar. Hay que resaltar que Madre de 
Dios, la provincia de Purús en Ucayali 
y la Reserva Comunal Yanesha se han 
ganado el primer premio de calidad de 
cacao el año 2019 con el cacao Esphe. 
Las Reservas Comunales Amarakaeri 
y Purús poseen un gran potencial gené-
tico de cacao y las de Machiguenga y 
El Sira tienen mucho potencial para el 
mercado orgánico y comercio justo”.

Chimatani también destaca “otro 
producto con potencial y que ya se ini-
ció su comercialización por parte de la 
Reserva Comunal Amarakaeri, que es 
la Castaña, que ya tiene un mercado. 

“Actividades respon-
sables de la defores-
tación también ame-
nazan la vida de 
nuestros líderes”.

Existen otros productos no tradicionales 
como la shiringa y venimos analizan-
do su potencial y mercado”. Añade que 
estos productos solo se comercializarían 
en mercados especiales, con comercios 
justos y producción orgánica. 

Los potenciales se oponen a las ame-
nazas. “La pérdida de cobertura de bos-
ques en los últimos 10 años ha ido avan-
zando”, alerta, “principalmente afectan-
do el paisaje de las reservas comunales 
El Sira, Amarakaeri y Machiguenga”. 
Las actividades responsables de la defo-
restación son el cambio de uso de sue-
los, la agricultura intensiva, tala ilegal, 
los cultivos ilícitos de coca y la minería 
ilegal. “Como consecuencia no solo afec-
tan a los bosques sino también la vida 
de nuestros líderes y lideresas. Sufri-
mos de exclusión, desigualdad y trata 
de personas, que afectan a la sociedad 
e incluso a nuestras propias comunida-
des. Frente a esto venimos implemen-
tando la estrategia de RIA-Redd+ Indi-
gena Amazónico a fin de frenar el avan-
ce de la deforestación, implementar los 
planes de vida para la vida plena de 
nuestras comunidades indígenas articu-
lados a los planes Maestros de las reser-
vas comunales, trabajando temas de 
vigilancia comunal, economía indígena, 
gobernanza y sostenibilidad financiera 
y rescate de saberes ancestrales”. Una 
agenda que debe ser incorporada como 
política de Estado.   
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Nilo Maguiña de Oleaginosas Amazó-
nicas, empresa con miles de peque-
ños agricultores socios. 

U
NA de las jornadas más 
interesantes en el Congre-
so de Emprendedores Ama-

zónicos (CEA) 2023 fue la de las 
experiencias de modelos empresa-
riales. Con la hegemonía casi com-
pleta de motos y mototaxis en las 
pistas de Iquitos, no es de extrañar 
que Honda tenga allí su única plan-
ta de ensamblaje en el Perú, como 
lo explicó su gerente Javier Maya-
ma. Iniciativas como Aqua Expedi-
tions pusieron los reflectores sobre 
el potencial del turismo de natura-
leza y Procacao desplegó las finas 
variedades del fruto.  

¿Pero por qué Nilo Maguiña, 
gerente general de Oleaginosas 
Amazónicas, sintió que tenía que 
defenderse? “La palma aceitera 
no deforesta”, subrayó. “Se habla 
de una mala imagen de la palma. 
Vamos a demostrar que genera 
empleo, riqueza y bienestar de 
los pequeños productores, y es 
más bien un freno a la defores-
tación y a la hoja de coca ilegal”. 

Las cifras del éxito están, cierta-
mente. Mientras continúa la explo-
ración para madurar productos 
amazónicos que tengan suficiente 
mercado, la palma aceitera ya tiene 
la carretera hecha. 

El año pasado, la exportación 
del aceite de palma procedente 
del Perú pasó de un poco más de 
US$130 millones el 2021 a más 
de US$192 millones. Entre 2015 y 
2021, mientras tanto, el área cose-
chada creció en caso 120% y pasó 
de las 43 mil hectáreas a 95 mil 
entre Huánuco, Loreto, San Martín 
y Ucayali. La última región tiene 
el 44% del total cosechado y allí la 
palma se ha convertido en la prin-
cipal actividad económica, por enci-
ma de la madera. 

Se trata de la grasa vege-
tal más consumida en el mundo. 
Una larga lista de productos la 
incluye. Comidas procesadas, los 
snacks, las frituras. También los 
productos de aseo personal y los 
cosméticos. Y, por vía del biodie-
sel, los combustibles. 

Además, es altamente produc-
tiva, pues su cultivo rinde entre 
5 y 7 veces más que competidores 
como la soya, el girasol y la Nute-
lla. Se cosecha todo el año, lo que 
pone constante liquidez en el bol-
sillo de los productores.  

Negocio Redondo
Sus defensores argumentan 

que aporta el 35% de las grasas 
y aceites vegetales consumidas 
en el mundo, pero solo ocupa el 
9% de las tierras destinadas al 
rubro. 

Y es un commodity. Como los 
son el petróleo y el cobre. Su pre-
cio se transa en el mercado inter-
nacional y cada año se colocan 60 

mil millones de dólares. El que le 
compra al productor es el molino 
y en Ucayali pueden verse hasta 
11 plantas extractoras de acei-
te que compiten por comprarle 
la mercadería a los productores, 
que se quedan con entre el 17% 
y 19% de su valor final, a dife-
rencia de otros productos menos 
regulados donde intermediarios 

En Ucayali 
está el 44% 
del cultivo, 
que pasó a 
ser la princi-
pal activi-
dad. 

En el Perú la palma se introdujo en los 
90 para sustituir la hoja de coca ilegal. 
En ese sentido, se convirtió en la alter-
nativa más exitosa,

Entre 2015 y 2021, Palma Aceitera pasó de 43 mil hectáreas a 95 mil. Se trata de la grasa vegetal más consumida en el mundo utilizada en alimentos, artículos de aseo y 
combustibles. 

Palmicultores defienden resultados de un cultivo 
exitoso y con el mercado ya desarrollado. 

y acopiadores les dejan con miga-
jas. 

¿Por qué entonces la mala 
imagen que mencionó Maguiña? 

El principal productor de 
palma es el sudeste asiático. Casi 
17 millones de hectáreas en Indo-
nesia seguidas por casi 5,4 millo-
nes en Malasia. Más atrás, con un 
millón, está Tailandia. La industria 
argumenta que la asociación entre 
palma y deforestación viene de allí. 
En Latinoamérica el principal juga-
dor es Colombia con medio millón 
de hectáreas seguidas por los 250 
mil de Ecuador. Brasil, Honduras, 
Guatemala y México anteceden al 
Perú en materia de superficie cul-
tivada. 

En el Perú la palma se intro-
dujo en los 90 para sustituir la 
hoja de coca ilegal. En ese sentido, 
se convirtió en la alternativa más 
exitosa, con alrededor de 30 mil 
hectáreas. Tocache, la de la can-
ción de Miki González, es ahora 
una zona de palma por excelen-
cia. De ahí la preeminencia del 
pequeño y mediano productor. De 
las 95 mil hectáreas de la actuali-
dad, 35 mil pertenecen a las gran-
des empresas, mientras que 60 
mil hectáreas son de pequeños y 
medianos, asociados en muchos 
casos a cooperativas. En la actua-
lidad, la agricultura migratoria de 

cultivos temporales es una verda-
dera amenaza a la sostenibilidad 
de los bosques. Los colonos llegan 
de la sierra y se instalan en bos-
que primario. Y la siembra de la 
rentable palma en tierras ya inter-
venidas es una alternativa para 
frenar la deforestación.

La ruta del crecimiento que 
plantean profesionales como 
Maguiña consiste en que se cum-
plan condiciones de trazabilidad 
para que solo se compre acei-
te proveniente de tierras que no 
vengan siendo deforestadas. De 
hecho, la Unión Europea aprobó 
una ley que prohíbe comprar pro-
ductos que tengan vínculos con la 
deforestación desde el año 2021, 
que incluye el aceite de palma. 

Los industriales del rubro cal-
culan que hay entre 1.5 millo-
nes y dos millones de hectáreas 
dañadas que podrían utilizarse 
para reforestación y productos 
como palma y cacao. La estra-
tegia sería la de atraer a los 
pequeños agricultores, titular-
los y brindarles apoyo técnico 
para trabajar en esos espacios, 
en lugar de que sigan deforestan-
do bosque primario. El del cam-
bio de uso de suelos es un debate 
álgido y complejo, pues por otro 
lado organizaciones ambientales 
se oponen a “liberar” las hec-
táreas deforestadas hasta 2019 
para nuevos cultivos. En el Con-
greso pende la votación de un 
proyecto de ley al respecto.      

Según expertos, hay hasta 2 millones de 
hectáreas que hoy no son utilizadas y 
podrían serlo. 
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L
A presión de la deforestación 
sigue tocando las puertas de 
varias zonas de la Amazonía 

peruana. El mecanismo REDD+ 
es un marco respaldado por Nacio-
nes Unidas que busca detener la 
destrucción de los bosques. Quie-
re decir “Reducción de Emisiones 
Derivadas de la Deforestación y la 
Degradación de los Bosques, y ese 
“+” establece que en el proyecto 
se dan componentes de conserva-
ción, gestión sostenible de los bos-
ques con participación de pobla-
ción local y aumento de las reser-
vas forestales.

Los proyectos REDD+ son pla-
taformas para comercializar los 
bonos de carbono. Tras varios años 
tentativos, se calcula que para el 
2030 será un mercado de US$ 50 
mil millones.  

Una de las sesiones más signi-
ficativas durante el CEA 2023 fue 
la de Tendencias Globales: cambio 
climático, bajas emisiones, regula-
ciones y mercados. Manuel Van, 
CEO de Latam Perú presentó las 
iniciativas de la aerolínea centra-
das en la sostenibilidad. 

La compensación es una tarea 
clave. Una de las formas que tie-
nen para compensar su huella de 
local tiene precisamente su epicen-
tro en el proyecto REDD+ Tahua-
manu ubicado en Madre de Dios, 
con el que realizan la compensa-
ción de 51 mil bonos de carbono. 

Otro proyecto beneficiado en el 
Perú ha sido Nii Kaniti en Ucaya-
li, que pone en valor la gestión de 
7 comunidades indígenas. 

Pero esta política va más allá y 
en mayo se lanzó en el Perú el pro-
grama 1+1 Compensar para Con-
servar (B2C). Aquí los pasajeros de 
a pie pueden compensar su huella 
en un proyecto ubicado en la pro-
vincia de Yopal, Colombia, que 
protege la sabana inundable de 
la Orinaquía a lo largo de medio 
millón de hectáreas. Por cada tone-
lada compensada por el cliente, la 
empresa compensará otra más. 

En la sección “Mis Viajes” en 
LATAM.com, los pasajeros pue-
den ingresar los datos de sus vue-
los para saber la cantidad de tone-
ladas de CO2 y tener la posibili-
dad de pagar para compensar por 
el impacto. 

Por ejemplo, un vuelo Lima-

Cusco ida y vuelta emite 0.7 tone-
ladas de CO2 por pasajero. La 
compensación, en este caso, cues-
ta alrededor de 1 dólar. A Miami, 
mientras tanto, el monto es de 
US$ 3.38. 

Estas opciones que ahora son 

ofrecidas a los clientes particula-
res ya se vienen desarrollando con 
clientes corporativos. En el caso 
del Perú los aliados son Komatsu-
Mitsui, Ferreycorp, SGS y COSA-
PI. 

Adicionalmente, LATAM y sus 

De Alto Vuelo
aliados en el programa Avión Soli-
dario, que traslada gratuitamen-
te pasajeros y carga en situacio-
nes problemáticas de salud, medio 
ambiente y catástrofes naturales, 
lanzaron el programa SOSelva, 
con frentes de trabajo que van 

desde el rescate y reinserción de 
fauna silvestre, y acciones de con-
cientización en torno a la defores-
tación, hasta desarrollo del turis-
mo sostenible. 

Los aliados de SOSelva son la 
ONG UPA (Unidos por los anima-

les), APECO (Asociación Peruana 
para la Conservación de la Natura-
leza), PROFONANPE/SERNANP, 
la SPDA (Sociedad Peruana de 
Derecho Ambiental) y Consecuen-
cias (proyecto de USAID enfocado 
en la concientización de los delitos 
ambientales). 

Hace dos años LATAM presen-
tó su estrategia de sostenibilidad 
basada en tres pilares:

–Cambio Climático: para com-
pensar el 50% de sus emisiones 
domésticas al año 2030 y ser car-
bono neutral al 2050. 

–Economía Circular: con mira 
en convertirse en cero residuos de 
vertedero al 2027 y eliminar plásti-
cos de un solo uso este año. 

–Valor Compartido: con el cen-
tro en el programa Avión Solidario.

Metas ambiciosas y concretas 
que deberían ser tomadas como 
referencias por parte de otras cor-
poraciones.     

En página web 
está la canti-
dad de emisio-
nes por vuelo y 
posibilidad de 
comprar com-
pensación. 
Derecha, los 
socios de 
LATAM en pro-
grama SOSelva.

Programa 1+1 Compensar para Conservar opera en 
Yopal, Colombia. 

Por cada tonelada compensada, la emprensa compen-
sa otra más.

Otro proyecto 
beneficiado en el 
Perú ha sido Nii 
Kaniti en Ucayali, 
que pone en valor 
la gestión de 7 
comunidades indí-
genas.   

Estrategia de sostenibilidad de LATAM 
permite ahora a los pasajeros compensar su 
huella y duplicar el impacto. 
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Todos en la Mesa
Fabiola Muñoz de GCF Task Force y el detrás de cámaras en los esfuerzos de 
integración.  

G
CF Task Force es una iniciati-
va muy especial. Se trata del 
Grupo de Trabajo de Goberna-

dores sobre Clima y Bosques, por sus 
siglas en inglés. Fue creado en 2008 
por la convocatoria del entonces gober-
nador de California, Arnold Schwar-
zennegger, que sumó esfuerzos con 
otros 9 gobernadores de Brasil, Indo-
nesia y Estados Unidos para abordar 
el desafío global del cambio climático. 

Adelanto de la película a 15 años 
después. La exministra del Ambien-
te, Fabiola Muñoz, es la representante 
en el Perú de GCF, asentada como una 
plataforma de 43 gobiernos subnacio-
nales. Siete son peruanos. 

Ese trabajo en conjunto no es solo 
entre gobiernos regionales, subraya, 
sino de “entender el valor de articu-
larse con otros. Con el sector privado, 
el gobierno nacional, las comunidades 
indígenas y los diferentes actores de la 
sociedad”. 

El otro sombrero, como lo llama, 
es la Coalición por una Producción 
Sostenible. Además de los gobiernos 
regionales integran los emprendimien-

tos del sector privado, la cooperación 
con varias ONG y los pueblos indíge-
nas representados en Aidesep, Anecap, 
además de los que residen en las áreas 
naturales protegidas.

Muñoz redobla los esfuerzos para 
facilitar un diálogo fluido entre el sec-
tor privado y el Grupo Perú de pueblos 
indígenas. ¿Son partes opuestas? “La 
verdad que no tanto”, observa. “Hay 
que sentarnos a conversar y descubrir 
más los puntos en común que los que 
creemos que nos separan. La verdad es 
cuando realmente hemos logrado sen-
tar a todos, hay más coincidencias que 
diferencias”. 

Además de empresas, ministerios 
y gobiernos regionales y locales, la 
Coalición cuenta con la participación 
de organizaciones tan potentes como 
Conservación Internacional, Rainfo-
rest Alliance y WWF. “Creo que este 
conjunto de actores ha permitido tener 
mucha diversidad en el Congreso de 
Emprendedores Amazónicos (CEA)”. 

En la previa del CEA se produje-
ron importantes actividades. Una fue 
la instalación, por primera vez, de la 

Asamblea de la Mancomunidad Regio-
nal Amazónica que está conformada 
por tres consejeros de cada gobierno 
regional y no se había podido insta-
lar desde su creación hace cuatro años. 
Siendo el brazo legislativo de la Manco-
munidad, la Asamblea aprobó su esta-
tuto. “Eso va a permitir que la Man-
comunidad no sólo sea unidad formu-
ladora de proyectos, sino que pueda 
empezar el trámite para ser unidad 
ejecutora. Es un paso muy importante 
para acceder a recursos”.

La otra gran reunión juntó a 20 
ONG con los delegados de los gobier-
nos regionales ante el GCF. La única 
región que faltó fue Madre de Dios, lo 
que se trata de una lamentable cons-
tante con el gobierno presidido por 
Luis Otsuka. Cada región planteó sus 
prioridades “para tener un desarrollo 
sostenible, inclusivo, competitivo y bajo 
en emisiones. Para hacerlo necesitan 
recursos y capacidades. Y, claramente, 
los gobiernos no pueden solos. Necesi-
tan de inversión privada. Pero también 
que los proyectos de cooperación estén 
alineados a esas prioridades”.

“Cuando realmente hemos logrado sentar a todos, hay más coincidencias que diferencias”. 

“Este conjunto 
de actores ha 
permitido tener 
mucha 
diversidad en el 
Congreso”.

E
L gobierno de Joe Biden le 
dio un giro medioambiental 
sin precedentes a la política 

estadounidense. ¿Cómo se traduce 
en el trabajo de USAID? 

Siempre hemos estado muy invo-
lucrados en la conservación del medio 
ambiente pero esta administración la ha 
puesto al centro de su política, con el ali-
neamiento de todas las agencias domés-
ticas e internacionales y todo lo que 
podemos hacer para invertir, descubrir 
soluciones y enfrentar el cambio climá-
tico. USAID está presente en más de 80 
países y tenemos un compromiso hacia 
el 2030 en trabajar en programas que 
los ayuden a enfrentar y realizar sus 
compromisos nacionales con el acuer-
do de París para reducir sus emisiones. 
Aquí en el Perú redoblamos nuestros 
esfuerzos en la Amazonía y trayendo 
otros recursos como trabajo con gobier-
nos locales, estamos pidiendo recursos 
para proteger a los líderes indígenas y 
enfrentar las amenazas contra su vida. 

–¿Qué se puede esperar del 
incremento de inversiones en la 
Amazonía?

Sabemos de miles de millones de 
dólares que podrían llegar. Lo que 
hemos visto desde la iniciativa priva-
da es que hay grandes empresas como 
Goldman Sachs y Apple interesadas 
no solamente en reducir su propia hue-
lla digital sino en la efectividad de la 
conservación. Son una docena de gran-
des empresas que han mostrado inte-
rés. Nos dijeron que buscaban posibi-
lidades de inversión que fueran de los 
US$ 50 millones a los US$ 150 millo-
nes. Y nos quedamos con la boca abierta 
porque trabajamos con emprendimien-
tos familiares apenas de miles de dóla-
res. ¿Cómo damos el salto? Por ejem-
plo, Green Gold Forestry es una de las 
iniciativas de conservación más grande 
de la Amazonía Peruana, con 254 mil 
hectáreas, y un esquema de créditos de 
carbono. Estamos trabajando con comu-

nidades que ya están recibiendo pagos del 
mercado de bonos y tienen un inversionista 
que va a triplicar el territorio actual de 50 
mil hectáreas a 23 comunidades más para 
sus proyectos productivos y garantizar el 
pago a sus guardabosques. 

–¿Se puede esperar que el mercado 
de bonos de carbono se va a multiplicar 
en la Amazonía?

La potencia es alta, la demanda es cre-
ciente y cada semana recibimos más lla-
madas de empresas interesadas en hablar 
con nosotros. El problema es que necesi-
tas más y más proyectos, y más empre-
sas organizando sus programas. Toma en 
cuenta que la mitad de la selva está con-
cesionada o para concesionar y muchas de 
las madereras no sacan la mejor utilidad 
de su proyecto. Hay dudas sobre la sosteni-
bilidad de cortar en bosque primario, hay 
otras maneras de hacer rentable el bosque. 
Talar sobre tierra degradada y dejar intac-
to el bosque primario. Hay más demanda 
para castañas. Y el cliente está interesado 
en saber que los productos no deforesten, 
hay más y más demanda por certificacio-
nes. El reto con los mercados de carbón es 
como mides el secuestro de carbón. El bos-
que no es uniforme. En Tambopata tienen 
8 tipos de bosque y cada uno tiene una dife-
rente captura de carbón.   

–Hubo resistencia con que Profo-
nanpe administre los fondos del mer-
cado de bonos y el gobierno se echó 
para atrás. ¿Cuál debe ser el papel del 
Estado?

La mayoría de los países que están 
avanzando con el tema tienen regulación 
del gobierno, pero al mismo tiempo per-
miten que el sector privado siga con sus 
proyectos. El Perú necesita tomar decisio-
nes pronto. Estamos preparados para ayu-
dar a Minam con este proceso. Es un tema 
súper complicado y técnico. Es nuevo. Hay 
un modelo en Colombia, otro en Brasil. La 
ministra es súper competente pero no es 
cualquier cosa diseñar esta política y admi-
nistrarla, además que involucra muchos 
recursos.                                                    

Millones a 
la Vista
Jene Thomas de USAID 
revela qué jugadores 
globales están listos para 
invertir en la Amazonía 
peruana.  Thomas deja el Perú tras cuatro años. 

Se conformaron 7 grupos de trabajo 
con temáticas que reproducen las de la 
Declaración de Iquitos (ver nota apar-
te). Conectividad es un tema crítico. 
Pero también están turismo de natu-
raleza, transición energética y bionego-
cios. Cada grupo lo encabeza un gobier-
no regional y también lo integran otras 
regiones, el sector privado, los pueblos 
indígenas y el sector público. “Y cada 
uno va a armar su plan de trabajo para 
tener objetivos concretos”. Muñoz cal-
cula que la tarea tomará hasta fina-
les del mes de julio. “Los planes debe-
rían ser los insumos para el Gran Plan 
Estratégico de Desarrollo de la Ama-
zonía”.

Los proyectos ya están en marcha. 
En mayo viajó a Miami una misión 
de la Mancomunidad para crear una 
Cámara de Comercio de productos 
amazónicos en esa ciudad, lo que la 
convertiría en la puerta de entrada 
para ese gigantesco mercado. Se espe-
ra además que Cusco se integre a la 
Mancomunidad en julio. “Y viene con 
su pan bajo el brazo, que es toda la vin-
culación del destino turístico Machu 
Picchu con la Amazonía en un paquete 
de naturaleza, arqueología y gastrono-
mía”. La mesa está servida.    

“Los planes de estos 
7 grupos de trabajo 
deberían ser los 
insumos para el 
Gran Plan 
Estratégico de 
Desarrollo de la 
Amazonía”.
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llevar a cabo para poder cre-
cer como ciudad, como región”, 
señaló el alcalde. “Iquitos es una 
ciudad hermosa, Loreto tiene la 
mayor biodiversidad de nues-
tro país. El mundo puede vol-
tear hacia aquí y comprobar que 
tenemos todo lo necesario para 
impulsar una agenda de desa-
rrollo sostenible”.

El burgomaestre acostum-
bra a coordinar con el gober-
nador regional René Chávez, lo 
que es una bienvenida señal de 
articulación entre las instancias 
de autoridad. La provincia de 
Maynas y la ciudad de Iquitos, 
donde vive la gran mayoría de 
su población, así lo demandan. 

Otra expresión de esa colabo-
ración se expresa esta semana 
en el I Festival Ecológico Inter-
nacional del Juane y su Chicha 
desarrollado con toda una serie 
de eventos en Iquitos. El impul-
so al turismo es crucial para vol-
ver a poner a la Maynas en el 
mapa.   

“El proceso de integración de 
las autoridades hace posible el 
desarrollo de nuestros pueblos”, 
enfatizó el alcalde Chong. 

La gestión del alcalde ha 

Ruta de Maynas
Alcalde Vladimir Chong: “tenemos todo lo necesario 
para lograr desarrollo sostenible”. 

V
LADIMIR Chong es 
el alcalde de la provin-
cia de Maynas para el 

período 2023-2026. Durante 
su participación en el Congre-
so de Emprendedores Amazóni-
cos (CEA), fue claro en señalar 
que, si bien “el Estado tiene que 
generar la base del crecimien-
to, es el sector privado quien 
tiene que generar las condicio-
nes para la empleabilidad y el 
mejoramiento de los precios y 
las condiciones de vida de nues-
tra población”. El alcalde Chong 
destacó que “este Congreso nos 
ayuda a adecuar nuestras ideas 
en esta hoja de ruta que necesi-
tamos”. 

Chong, quien hizo carrera 
como docente durante más de 20 
años como catedrático en la Uni-
versidad Nacional de la Amazo-
nía Peruana y llegó a su cargo 
actual con Somos Perú, cele-
bró la presencia en el Congreso 
de la presidenta Dina Boluarte, 
donde anunció un plan de cie-
rre de brechas para la región de 
Loreto, que incluye la provincia 
de Maynas. 

“Este es el reinicio de las 
actividades que se tienen que 

dado especial atención al tra-
bajo en limpieza pública y segu-
ridad. Para ese fin, trabaja con 
miras a acelerar la construcción 
del relleno sanitario para Iqui-
tos, tarea en la que ha encon-
trado eco en la ministra del 
Ambiente, Albina Ruiz. Al tiem-
po, se ha implementado una 
nueva flota de camiones y moto-
furgones para mejorar el siste-
ma de limpieza. 

Por el lado de la seguridad 
ciudadana, el plan apunta a 
un nuevo centro de monitoreo 

y control de seguridad ciuda-
dana para vigilar los distritos 
de Iquitos, San Juan, Puncha-
na y Belén. La recuperación del 
espacio público va por la reno-
vación de plazas y también con 
el ordenamiento del tránsito y el 
comercio ambulatorio.   

Con la presidenta Dina Boluarte en anuncio del plan de cierre de brechas.

Con Samuel Dyer del Grupo Pro 
Amazonía. 

“Este Congreso es el 
reinicio de las 
actividades que se 
tienen que llevar a 
cabo para poder 
crecer como ciudad, 
como región”.
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